

# EL ECO DE LA FUSION

## Periódico republicano bisemanal

### Precios de suscripción

En Tortosa, al mes. 0'50  
 Fuera, semestre. 3'00  
 Anuncios comunicados a precios convencionales. — Pago adelantado.

Tortosa 19 Abril 1903

### Puntos de suscripción

En la Redacción y Administración, Calle de Berenguer, esquina a la de la Estación, piso 2.<sup>o</sup>.  
 Toda la correspondencia al Director. No se devuelven los originales aunque no se publiquen.

NÚM. 32

# EL MEETING DEL DOMINGO

El meeting celebrado el domingo último por nuestros correligionarios, superó en mucho a cuanto podíamos desear. El acto fué hermoso, hermosísimo, prueba elocuente de que alienta entre nosotros como en los primeros tiempos la idea republicana, con la cual á fuer de hombres, hemos de bajar al sepulcro.

Presidia el acto, el Presidente de la Junta municipal de fusión republicana nuestro consejero y querido amigo D. Juan Ribás, quien antes de declarar abierta la sesión, pronunció un cariñoso exordio del que entresacamos lo siguiente:

Republicanos de Tortosa y su Comarca; convocados por medio de la prensa los republicanos de España para celebrar una Asamblea en Madrid el día 25 del pasado, esta se efectuó con orden admirable é indescritible entusiasmo por todos al efecto congregados; nombrando por unanimidad Jefe del partido republicano español, al eminente hombre público y correligionario D. Nicolás Salmerón y Alonso.

La primera y acertadísima medida tomada por nuestro ilustre Jefe, fué convocar por medio de circular, á la celebración de meetings en todas las importantes poblaciones de España para el día 12, como el que estamos efectuando al igual que otras poblaciones, con el fin de saber prácticamente los soldados con que cuenta el partido republicano, para que vistas las mismas, pueda el General en Jefe dar la batalla decisiva á los monárquicos turnantes que son causa de la desgracia y ruina de nuestra escarnecida España.

Republicanos: ¡Viva España! ¡Viva Tortosa y su Comarca! ¡Viva nuestro Jefe don Nicolás Salmerón!

A este objeto y de acuerdo con los presidentes de las Juntas municipales de los pueblos aquí reunidos.

Queda abierta la sesión.

D. LUIS SUBIRATS MOMPOU. Correligionario: En este momento os saluda con toda la efusión de su alma el más humilde soldado de las filas del republicanismo español.

Ante todo debo protestar con toda la fuerza de mis pulmones contra los asesinatos cometidos

por los matisers de la monarquía disparados contra indefensos escolares y obreros. Víctimas del furor despiadado de un régimen retropulso que nos deshonorra y denigra, descansad mientras el gran partido republicano se apresta para vengarnos como corresponden.

Republicanos: Grandioso é imponente ha sido el acto realizado en la Asamblea del 25 de Marzo celebrado en Madrid por nuestro partido. Allí, al contrario de las otras veces, se habló poco, pero se hizo mucho, muchísimo. Por el voto unánime de todos los asambleístas nombróse Jefe de la gran familia republicana al expresidente de la república D. Nicolás Salmerón y Alonso. Este eminente republicano es una garantía para todos tanto para las clases neutras como para las obreras, por eso hemos visto las declaraciones hechas por el apóstol del socialismo español, el compañero Pablo Iglesias, ese propagandista del ideal societario, honra y pres de la clase trabajadora, que ha dicho que las fuerzas del partido socialista no faltarán á su deber, prestando el apoyo necesario para la implantación de la República.

Y como no, queridos correligionarios, si la República es la única forma de gobierno que ha de redimirnos, poniendo á nuestra patria al nivel que le corresponde entre el concierto de las naciones civilizadas.

Unión y disciplina es lo que os recomiendo ya que de este modo iremos al triunfo.

Seamos revolucionarios si es preciso, pero no olvidemos, tan pronto esté instaurada la República, que todos venimos obligados á consolidarla, á trabajar para que no se malegren nuestros esfuerzos; en una palabra: seamos hoy revolucionarios para ser mañana gubernamentales.

Termino saludando á nuestro respetable Jefe señor Salmerón, del cual esperamos las órdenes que estamos dispuestos á cumplir para derrocar la monarquía é instaurar la República.

He dicho.

DOMINGO BENAIGES BADOQUIO: Republicano de Tortosa y su comarca; yo os salu-

do; ante todo creo me dispensaréis que me haya tomado la libertad de hablar en este importante mitin; pero es tanta mi satisfacción al ver la gran unión de nuestro partido, que aún que tenga de pecar de indiscreto lo voy á verificarlo y decir: Republicanos la unión hace la fuerza; Con esa unión se ha dado el gran paso para lograr nuestras justas aspiraciones, pero es preciso que hagamos mas. La práctica nos ha enseñado que con el Sufragio Universal no conseguiremos nada y si no recientes son los hechos. Bien sabéis todos que los mismos adversarios confesaban y temaban que en las últimas elecciones de Diputados Provinciales, la Candidatura Republicana saldria triunfante y tambien sabéis todos lo que después pasó, los pucherazos, ruedas, actas en blanco, coaligaciones de partidos, todo fue una maniobra para arrebatrar las actas á nuestros amigos. Que nos temian lo prueba el hecho, que en los 61 Colegios que hay en el Distrito, solo uno estaba presidido por nosotros, los 60 restantes estaban presididos por nuestros adversarios, en ningún colegio se enviaron Notarios y sin embargo al Colegio que estaba presidido por nosotros nos mandaron uno, pensando sin duda que en el Colegio referido íbamos á poner dentro la urna diez mil candidaturas. Y si con el Sufragio Universal no podemos conseguir nuestro ideal por lo que antes os he expuesto á que medios debemos recurrir. ¿No hay ningún republicano que no tenga fija en su mente los medios para realizarlo? Así pues Republicanos: Preparémonos para la lucha. La mina está cargada, solo falta que explote. La explosión, consiste en nuestro ánimo, el ánimo depende del corazón. Corazón nos sobra, ánimo no nos falta, fuerzas tenemos más que suficientes, solo esperamos que así como hoy nuestro ilustre Presidente señor Salmerón, ha dado las órdenes para que se celebren estos mitins generales en toda España, esperamos que mañana nos de otra orden mas recta, mas contundente, para exterminar esa plebe de vividores políticos, explotadores de la nación, verdaderas sanguijuelas del país para acabar de una vez con esa raza de ladrones; en fin, para que disponga que unidos como un solo hombre, vayamos todos á

derramar nuestra sangre en las barricadas al grito de ¡Viva la Republica!!

DOMINGO BENAIGES BADOQUIO.

Pauls.

\*\*

D. VICENTE RODRIGUEZ. Estoy sumamente satisfecho del resultado de la Asamblea verificada en Madrid el 25 del pasado mes, paso gigantesco que ha de redundar en beneficio del próximo advenimiento de la República; pero que para facilitar la difícil labor que pesará indeliblemente sobre nuestro ilustre Jefe D. Nicolás Salmerón, era preciso, era indispensable aunar la acción de todos los republicanos de la Unión; resolver todos los conflictos por arduos que sean, así como todos los problemas y rozamientos que pueden presentarse entre las distintas fracciones y personalidades republicanas, garantizar y señalar el lugar que cada uno se haya conquistado entre la opinión, enfrenar las pasiones bajas y rastreras nacidas de refinado egoísmo, confundir y sopear si preciso fuera á los perturbadores que militan en nuestro partido, semilla insana que desgraciadamente abunda en nuestra nación.

Convencido como estoy de que los éxitos que puede alcanzar la Unión Republicana dependerán casi exclusivamente de la forma en que se organicen las fuerzas republicanas, no tengo inconveniente en proponer á nuestro ilustre Jefe la siguiente fórmula de organización, fórmula que en mi humilde sentir facilitaría considerablemente tan colosal empresa.

Que si constituyera una sola autoridad republicana en cada población, ya sea Jefe ya Comité votado por el Censo republicano de la misma y amovible periódicamente, siendo dependiente de la autoridad Superior ya directa, ya indirectamente.

Con esta organización y una severa disciplina desde arriba, los republicanos de cada localidad secundarán con todo género de facilidades la acción de la autoridad localmente constituida, y estas á su vez llenarán su cometido sin grandes esfuerzos cumpliendo lo ordenado por nuestro ilustre Jefe D. Nicolás Salmerón gloria del partido republicano español.

He dicho.

\*\*

D. JOSÉ COSIÑO ALEMANY, propietario: Habló con gran corrección el lenguaje de esta tierra. Pidió la unión de todos para en plazo no lejano conseguir la fraternidad universal.

Luchemos para instaurar la República y después trabajaremos para que desaparezcan las fronteras.

Fustigó á los vividores políticos y á los monárquicos sin conciencia echándoles en cara sus desaciertos.

Hay que unirse, dijo, para que no seamos más parias y conseguir cuanto antes el advenimiento de la república para que con la antorcha de la libertad ilumine á esta desventurada España; digna de mejor suerte.

\*\*

D. FRANCISCO PRIETO SESE, obrero: Republicanos, os envía un fraternal saludo el más humilde de vuestros correligionarios.

En la Asamblea magna celebrada en Madrid el 25 de Marzo último se nombró jefe del gran partido republicano español, al eminente hombre público el expresidente de la República, D. Nicolás Salmerón y Alonso.

Coadyuemos á la magnífica obra llevada á cabo por todo cuanto vale y significa dentro de nuestro partido; demostrémos que somos un partido fuerte y robusto que desea regenerar su patria.

Demos la gran batalla á la monarquía y hagamos que cierta familia abandone el vetusto caserón de la Plaza de Oriente, antes que el pueblo,

cansado de soportar tanto padrón de ignominia les exija estrecha cuenta de sus actos.

Trabajemos unidos y compactos, que de la unión nace la fuerza, para que el sol de la República ilumine á todos los españoles.

Republicanos: ¡Viva la República!

## Republicanos

El día 25 del pasado mes de Marzo será señalado en nuestra historia, como uno de los más memorables. Ese día reunidos en Asamblea magna todas las representaciones de las diferentes fracciones del partido republicano, proclamaron como Jefe único, al sabio, honrado y distinguidísimo republicano D. Nicolás Salmerón.

En dicho acto, después de sancionada la unión, fué proclamada la República en España, y habiendo dispuesto posteriormente el Jefe para el día de hoy, gran parada de todas las fuerzas del partido con el fin de revisarlas, no hay duda, que por muchos millares de republicanos concurrentes á ella, ha sido ratificada dicha forma de gobierno, por ser la única que ha de levantar de la ruina á nuestra esquilmada nación, hundiéndose para siempre á los que después de tratarnos como esclavos, nos han envilecido ante Europa, enriqueciéndose á costa nuestra.

Adelante pues mis queridos correligionarios, procuremos seguir los acuerdos de nuestro gran Salmerón, todos unidos hemos de conseguir mucho en bien de esta Patria querida, levantándola de la postración en que está sumida, por culpa de los vividores, que la han gobernado desde la restauración, y no dudeis, no, que se halla próximo el día en que llevandoles á la barra, respondán de todos sus actos perversos, sufriendo justo castigo.

No he de terminar, sin antes formular la más enérgica protesta contra los atropellos y asesinatos cometidos en Salamanca y Madrid, por los asalariados y miserables agentes de un Gobierno reaccionario, á indefensos escolares.

Me adhiero pues á ese acto, sumandome como soldado al número de los reunidos para que se me cuente, protestando una vez más de mi fé y lealtad á la bandera democrática, y haciendo votos para que cuanto antes, todos unidos, y demos una gran batalla, derrumbemos esa monarquía que nos aniquila, é implantemos en su lugar la República que nos ha de regenerar siendo la salvación de nuestra querida España, digna por cierto de mejor suerte.

Dad conmigo un grito de ¡Viva la Republica!

JOSÉ MORERA.

Barcelona y Abril de 1903.

## Sr. Presidente de la Junta municipal republicana de Tortosa.

Mi distinguidos correligionario: No siéndome posible asistir personalmente al presente acto, espero de su reconocida amabilidad, me representará en el mismo, mandandó un cordial abrazo á mis queridos compañeros los republicanos de la comarca de Tortosa.

Hermosísimo á la par que patriótico resulta el acto que se está realizando por los republicanos españoles; pues si bien ha sido grande la apatía que ha reinado durante tantos años, en-

tre las huestes republicanas, estas, al apercibirse del estado agónico que atraviesa nuestra querida España, sacuden el letargo en que estaban sumidas y se presentan unidas y compactas frente á nuestro enemigo común, dispuestas á no tolerar por mas tiempo que sigan al frente de esta esquilmada Nación, los vividores de oficio, que cual zanganos han chupado todo cuanto elaboraron las laboriosas abejas.

Los desastres de la monarquía Española han sido tan grandes, tan ignominiosos, han resultado sus actos, tanto en el orden interior como en el exterior, que hoy con gran pesar nuestro, nos vemos privados de hojear la historia de nuestra patria sin que salga el rubor á nuestras mejillas.

Las generaciones venideras, con gran asombro se preguntarán como se realizó el milagro de la pérdida de nuestras colonias, sin que nosotros protestásemos enérgicamente contra los malvados autores de tal desastre; y aunque apene el ánimo el decirlo, no será muy lucido el papel que desempeñaremos ante sus juicios; si bien apreciarán que no ha sido la culpa de tal desidia de las masas republicanas, pues éstas han estado siempre dispuestas á combatir con mano fuerte á nuestro común enemigo; pero diariamente fracasaban sus esperanzas, pues cuantas veces creyeron encontrar al experto marino que había de conducir la Nave al puerto de salvación, tantas veces vieron defraudadas sus esperanzas. Por esto hoy hemos de enaltecer el acto llevado á cabo por los republicanos españoles, en la Asamblea magna realizada en Madrid el 25 del pasado Marzo; pues dejando á un lado pasiones mezquinas y mal reprimidos celos y rencores, hanse unido como un solo hombre para el buen éxito de la causa que les está confiada.

En esta comarca, mi distinguido correligionario hay mucho que sanear, pues olvidando el acto llevado á cabo por nuestros representantes en Madrid, y guiados por odios de localidad y envidias mezquinas, inventamos todo género de bajezas para denigrarnos entre sí; sin apercibirnos que de esas luchas intestinas salen ganando nuestros adversarios, á la par que gastamos nuestras energías que bien necesitamos para combatirles. Acabe de una vez tal estado de cosas que nos empobrecen ante las demás naciones civilizadas y acatemos sin reparo alguno las ordenes emitidas por nuestro Jefe señor Salmerón; que si así lo hacemos en todos los pueblos de España, muy pronto veremos coronados por el éxito nuestros deseos y habremos prestado un buen servicio á la patria que nos vio nacer.

Que el carcomido edificio de la monarquía se derrumba, lo vé un ciego; que la República se impone, es incuestionable; que la clase obrera debe ser el factor mas importante para el advenimiento de la misma, es cuestión resuelta; solo falta que los republicanos queramos, y como buenos españoles debemos quererlo.

En espera, pues, de sus gratas ordenes y deseando que en el convocado mitin se sinteticen bien las necesidades de la familia republicana de esta comarca, y dando un Viva á la República Española, se repite de usted afectísimo s. s. q. b. s. m.

SEBASTIÁN REBULLA

Perelló 11 Abril de 1903.

\*\*

**Republicanos: esculpíd con letras de oro y gravad al corazon el 12 de Abril.**

Las selectas labores practicadas en el grande, culto y ameno campo republicano y el sazonado abono esparcido por su espesor, de ópimos frutos; la iniciativa digna de loa de nuestro ilustre Jefe, por unanimidad reconocido á D. Nicolás Salmerón, lo confirma.

Hay quien glosará de la esterilidad del partido republicano? ¡Infelices...!

¿Qué partido más adicto, organizado y perfecto tiene España que el aludido?

¿Cuál como él, une á la elocuencia, cordura, sensatez, respeto y dignidad, el orden, libertad, disciplina y fuerza?

Fracasados gobernantes, vosotros que por impericia y desaciertos, por vuestra ambición y egoísmo sin límites conducis á la Patria por el derrotero de la ruina y hacéis derramar generosa y mártir sangre por calles y Universidades de ciudades cultas, preparaos, vuestro equilibrio perderá la estabilidad al empujaros el gran núcleo republicano, núcleo que tiene cerebro perfecto para ordenar y cumplir y que ya veis que desde la Capital más fecunda á la aldea más modesta, á hora fija á fusionado su sangre para darle vida propia.

¿Apreciáis el valor de la república regida por un solo jefe?

¿Qué auguráis del movimiento sin incidente efectuado el día 12?

Soltad por grado las riendas del poder, confesad vuestra impotencia y vuestra caída no será tan ignominiosa.

República, en fraternal abrazo tus hijos te saludan; satisfecha estás de tu obra.

Republicanos constancia y unión, un paso mas, la victoria es nuestra.

J. FRANQUET.

San Carlos, Abril de 1903.

El señor Ribás hizo el resumen de los discursos y en la imposibilidad de insertar íntegro todo su discurso por falta de espacio, seanos lícito copiar los siguientes periodos:

Republicanos y queridísimos amigos particulares nuestros, todos sabéis el estado de prostración é indiferencia de los españoles y mas si cabe en este rincón de la perla del Ebro. No nos preocupa la tisis que á todos nos devora, nos preocupa el alza y baja del vecino; No nos preocupó la terrible catástrofe de la pérdida de las Antillas y los rios de sangre que costó á nuestros hermanos en cambio tenemos celos si el vecino de enfrente come y prospera. Hay que salir de nuestro abatimiento, hay que erguir la frente y buscar un sistema de Gobierno fuerte, poderoso, que nos saque á todos de la miseria y renazca nuestro crédito en Europa. En vuestros semblantes estoy viendo que ese Gobierno no puede ser otro que la República.

Si, amigos y correligionarios, 30 años hace que ensayamos en España esa clase de Gobierno, que por nuestros desaciertos y por el más eres tu, una compañía, no del ejército, de otra cosa, derribó la república Española, pero al cabo de 30 años hemos llegado á tener Jefe prestigioso, y como hoy es Pascua de Resurrección, hoy con los mítins que se celebran por toda España, resucita la república.

A los 33 años se vió Cristo clavado en una cruz entre dos ladrones.

A los 30 años de restauración, se ven algunos pueblos débiles y agotados. Con un partido conservador á la derecha y otro liberal á la izquierda, como tenía Cristo á San Dumas y al mal ladrón. Cristo resucitó para salvar el Reino de Israel, la República resucitará para salvar á España, por esto es hoy Pascua de Resurrección.

Para que nos convenzamos de que la única forma de Gobierno que nos conviene á todos es la república, fijémonos en un solo dato, en la lista civil con los millones que se ahorrarian suprimiendo la lista civil de la familia que vive en el palacio de Oriente y aplicando dicha cantidad á canales, carreteras y ferrocarriles, en diez años seríamos el país más rico del mundo. Hay mucho más en este sentido, me avergüenzo de tener que

Pronunciarlo. Por cada niña que nace de la hija de nuestra administradora, nos cuesta á los Españoles 25 mil duros de paga anual y en cambio nuestros agricultores no pueden extraer sus frutos de las fincas que tan religiosamente pagan la contribución y las gavelas al Estado. ¿Puede resistirse mucho tiempo ese despótico estado de cosas? Creo que no.

¿Qué sueldo ó gratificación dá la Nación á nuestros hijos, que son los hijos de los amos del administrador? Pues llamarles al servicio de las armas para que los guarden sus pagas y vicios dándoles un Mauser para que fusilen á sus propios padres y hermanos.

Si los republicanos tienen fe, constancia y unión y educan lo mejor que puedan á sus hijos, el ejército llegará á ser instruido y republicano y cuando así sea y Silvela ponga un Mauser en sus manos y mande hacer fuego contra el pueblo, el ejército tirará el fatidico armamento, y correrá con la sonrisa en los labios á tirarse en brazos de sus hermanos, gritando: ¡Viva la libertad! ¡Viva el orden y la República!

Restános tan solo enviar un respetuoso saludo á los republicanos de España y á los Españoles; daros á todos las gracias por vuestro comportamiento y recomendar al señor Delegado, que diga á las autoridades, que donde estan los republicanos, está el orden y respeto sagrado á los derechos individuales.

¡Republicanos! ¡Viva el Gobierno de la igualdad ante la ley, que es, la República!

Frenéticos aplausos coronaron el final del discurso de nuestro amigo, levantándose la sesión entre la alegría que produjo en todos el primer acto iniciado por orden de nuestro ilustre Jefe D. Nicolás Salmerón.

Orgullosos podemos sentirnos, los republicanos del acto realizado en toda España y que ha puesto á los monárquicos carne de gallina, introduciéndose el pánico en los palacios, donde ya no se duerme con sosiego, ni se come con alegría, temiendo y con razon que la ola republicana que avanza y todo lo invade, exija en breve cuenta estrecha á la monarquía y á sus Gobernantes de sus desaciertos mientras ha estado España en sus manos.

Actos como este nos harán fuertes y deben sucederse, por que sirven para fortalecer nuestros lazos de unión y amistad.

Hasta otra.

**Carta abierta**

DIRIGIDA ACERCA DE LA CUESTIÓN

**BLASCO-SORIANO**

AL CARACTERIZADO PERIODISTA

**Santiago A. Narro**

**Barcelona.**

Querido Santiago: á tu carta particular del 12, en que me pides mi opinión, sobre este enojoso asunto, voy á contestarte.

Enemigo de personalismos en política, no sigo á este, ni al otro, por gigantesca que sea su figura, siendo sencillamente un republicano tan amante de su idea que solo deploro el carecer de autoridad bastante para al conjuro de mi pensamiento, poder dejar aniquilado todo aquello que intentase obstruir la marcha regular y ordenada del partido republicano, allí donde el obstáculo se presentase.

Pero surge en Valencia un conflicto cuyos protagonistas son dos personalidades distinguidas, en las filas del republicanismo español; cuestión que ha interesado vivamente las pasiones y por el giro que el asunto sigue, el temperamento mas sereno, la voluntad mas fuerte, hubiera sucumbido, y necesariamente habia de ponerse al lado de uno de las dos figuras mantenedoras de la lucha; de aquella, que uno creyese lealmente mantenía la razon.

Pero antes de pasar adelante, debo decirte, que con fecha 19 de Febrero último, publiqué en estas mismas columnas un artículo, «Murmuraciones» dando la noticia de esa ruptura de relaciones, si bien dudaba completamente de su exactitud, creyéndola falsa en absoluto, pero desgraciadamente los hechos la confirmaron, y de que manera mas abrumadora, demostrando la inmensidad de mi equivocación; si, pues equivocación y grande fue la mía, reconociéndolo sinceramente, pero tambien asegurando que si otra vez lo mismo sucediera en idéntica forma escribiría; por

ser mi yerro, producto manifestante, nacido al calor de mi leal sentir en este asunto.

Ha presentado tan distintas fases el proceso de esta cuestión, se han lanzado especies tan calumniosas, que varias veces é intentado tratar de él, y otras tantas he desistido, ante la idea de que pudiesen resultar equivocadas mis apreciaciones y siempre confiando en su solución satisfactoria, pero hoy, bien claro ya se vé, y por eso lo que antes no me atrevia ni aun á descutir en la conversación particular, al decirte lo á ti, lo digo á todos, de Blasco, es la razon.

Desde el principio de la campaña iniciada por Rodrigo Soriano, predominaba en los actos de este, la más estraña incorrección; comenzó injuriando para rebatir correctas aclaraciones dadas por *El Pueblo* á insidiosos conceptos por aquel lanzados; le vimos solapado y adulator, llorar la pérdida de su personalidad política, ensalzando y proclamando su inrompible amistad con Blasco Ibañez, reconociéndole espontaneamente como su «digno jefe»; castigado justamente y enloquecido por el despecho, arrojó la máscara, y se presentó el descreído, el ambicioso, el aventurero y aquel que vino al campo de la república, ignorado, sin fe, ni abnegación, buscando el aplauso de las multitudes, ávidas de caudillos luchadores, apoyado en los hombres resistidores, del que lleva un alma templada en la lucha, se vió erigido jefe de potentes fuerzas, y se ofuscó, perdió la noción de su propio valer, por la altura de su situación pretendió remontarse, derribando el pedestal en que se hallaba y vino al suelo, cayendo en la charca de cieno en que hoy se agita.

Y aquel Soriano, que tanto admirabamos, aquel que batallador aplaudiamos, en sus célebres sesiones parlamentarias, el que parecia un alma grande, predispuesta al sacrificio por el triunfo de la república, ha muerto, su alma, se ha transformado en otra perversa, de Soriano no queda más que un montón de materia desorganizada, infestando la vida sana del partido republicano.

Ahora Soriano, es el idolo falso, que al romperse, salpica, manchando con sus miserias todo lo mas sagrado; su ambición, convertida en desenfreno, le ha trastornado, nada respeta, nombres venerables, Salmerón, Nakens, Menendez Pallarés, Blasco Ibañez, al partido republicano en masa, dirige sus ultrajes, la misma idea, hecha cuerpo, seria profanada por ese desdichado, si opusiese su veto á su insensata conducta; ha perdido la razon, ¡pobre Soriano! no se si compadecerle ó despreciarle.

En esta campaña innoble de difamación, ha olvidado los más rudimentarios principios de caballerosidad, haciéndonos dudar de la proverbial hidalguía española, siendo en otro orden de ideas un nuevo Cotarelo; su conducta indigna y soez, le hizo ayer atento contra la vida política de Blasco Ibañez, hoy publica secretos revelados al calor de la amistad, pretendiendo esgrimir como armas de combate, cartas que debió olvidar, apenas recibidas, mañana amenaza con publicar secretos amorosos, acto que sólo demuestra la ruindad de un alma envilecida.

Es una desgracia; por grande por brillante que sea la historia de un partido, siempre hay algo que la oscurece, y en la del partido republicano, precisamente cuando se escribía la página más gloriosa de treinta años acá, ese borrón, tan solo la ha manchado, pero desaparecerá, por que debe desaparecer, tal vez por propio convencimiento, aun me queda esa confianza.

Esta es, á ligeros rasgos la opinión formada por mí en este asunto y el porque de mi conformidad con la actitud de Blasco Ibañez, y satisfecho tu deseo te da un abrazo deseándote salud y república tu amigo

A. DE BORJAS RUIZ.

Valencia 15 Abril 1903.

Nuestro distinguido amigo y colaborador D. Angel de Borjas, nos remite una carta abierta que insertamos en el presente número.

La opinión y modo de sentir del señor Borjas le apreciarán nuestros lectores con gran alteza de miras, pues para nosotros resulta un golpe de muerte contra los facciosos y perturbadores que nunca faltan en los grandes partidos.

En todas partes cuecen habas.

# ZAPATERIA MORESO PLAZA DE LA CATEDRAL Y ARCO DEL ROMEU

Calzado de todas clases, fabricado únicamente

para esta casa, en su fábrica de Barcelona

Depósito y venta del legítimo calzado de goma.

El calzado de goma mas elegante y más duradero se fabrica por la

Boston Rubber Shoe Co.

**BOSTON**

Fijese que las suelas lleven el nombre

Para caballero de á 9 y 10 pesetas.

señora á 7'50 id.



Calzado con suela de cáñamo, de varias clases, único que ofrece garantía de duración.- Depósito de lustres y cremas para limpiar el calzado, varias marcas, al por mayor y menor.--Se confecciona á medida, con arreglo á los modelos de Barcelona que recibe temporalmente.

**VENTAS AL CONTADO • PRECIO FIJO**

Sucursales en varias poblaciones de la comarca.



## VERTHEIM



Máquinas para coser perfeccionadas y completamente silenciosas

VENTAS AL CONTADO Y A PLAZOS DESDE 2'50 PESETAS SEMANALES

Sirven para familias y varias industrias como son: camiserías, sastrerías, zapaterías, fábricas de corsés, paraguas, sombreros, géneros de punto ojales, calados y toda clase de bordados artísticos.

La verdadera máquina BOBINA CENTRAL, la más ligera y veloz que se conoce, puesto que alcanza á 3.000 puntadas por minuto produciendo en igual tiempo una tercera parte más de trabajo que cualquiera otra máquina por ser su movimiento rotativo evitando así los choques y desgaste que tienen otras máquinas llamadas de BOBINA CENTRAL, MÁQUINAS RECTILINEAS para la fabricación de medias y calcetines.

Recomiendo muy especialmente la máquina TEUTONIA por ser innecesario el empleo de manguadores haciendo el talón especial automáticamente por medio de un aparato de tiraje. También puede hacerse con la TEUTONIA el talón ordinario cuadrado.

Agujas aceite y piezas de recambio para toda clase de máquinas para coser.

Instalaciones de bancadas para fuerza motriz.

SUCURSAL EN REUS, MAYOR, 7.—Representante en Tortosa: ZAPATERIA MORESO, Plaza Catedral y Arco del Romeu

## TORTOSA

SUCURSAL

# Máquinas SINGER para coser

SUCURSAL

EN TARRAGONA

EN REUS

Rambla de San Juan 41

PÍDASE EL CATÁLOGO ILUSTRADO QUE SE DA GRATIS

Recomendamos la máquina BOBINACENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico

Calle de Monterols, 40

Sucursal en Tortosa: Angel, 14

GÉNEROS EXISTENTES

Limonadas gaseosas elaboradas con el bicarbonato sosa, clase 1.ª á 10 ptas. 100.

Id. id. id. id. clase 2.ª á 8 ptas. 100.

Limonadas gaseosas elaborados todos los demás sistemas conocidos, clase 3.ª á 7 ptas. 100.

Zarzaparrilla verdad con esencia pura, clase 1.ª

Zarzaparrilla clase 2.ª

Grán fábrica de bebidas gaseosas

## ENRIQUE ZARAGOZA

SAN BLAS, 11.—TORTOSA

Productos elaborados con el bicarbonato de sosa puro

Fabricación moderna

GÉNEROS EXISTENTES

Brea Munera con esencia, clase 1.ª

Cerveza alemana tónica y de gran pureza.

Cervezas extrajeras de varias clases.

Se elaboran también de encargo, tanto en botellas como en sifones los siguientes aperitivos:

Amer-Picón, Absenta, Vitter, Vermohut, etc.

Se hacen de encargo toda clase de bebidas refrescantes